

H. MUJERES Y ELECCIONES

# Propone Sheinbaum fondo global para la reforestación

Plantea que **se constituya con 1% del gasto militar anual de países del G20**; “dejemos de sembrar guerras; sembremos paz y vida”, convoca

**SALVADOR CORONA** Enviado  
—nacion@eluniversal.com.mx

**Río de Janeiro, Brasil.**— En su primera gira internacional y ante la Cumbre de Líderes del G20 aquí, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo propuso que se destinen 24 mil millones de dólares provenientes del gasto militar anual que hacen las naciones para beneficiar a 6 millones de sembradores por medio de un programa social de reforestación, con la creación de un fondo mundial para inyectar “1% del gasto militar de nuestros países” y establecer el que considera que podría ser el programa “más grande de la historia” de reforestación para mitigar el calentamiento global y restaurar el tejido social, a la vez que ayudaría a las comunidades a salir de la pobreza.

“La propuesta es dejar de sembrar guerras; sembremos paz y sembremos vida”, dijo en su primera participación en el panel Luchando contra el Hambre y la Pobreza, tras ser recibida en el Museo de Arte Moderno de Río de Janeiro, con un fuerte dispositivo de seguridad, por su homólogo de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva.

Resaltó: “Significaría liberar unos 24 mil millones de dólares al año para apoyar a 6 millones de sembradores de árboles que reforestarían 15 millones de hectáreas, algo así como cuatro veces la superficie de Dinamarca, toda la de Guatemala, Belice y El Salvador juntos, o 30% de la de Suecia”.

En su participación, sentada a un lado del primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, y del presidente de Francia, Emmanuel Macron, la Presidenta de México aseguró que nuestro país ha apoyado a la reforestación y a los campesinos para lo-

gar cambios importantes con el programa Sembrando Vida, que consiste en dar un salario a familias pobres del campo y capacitación técnica para sembrar árboles maderables y frutales, así como otros cultivos. Preciso que este apoyo, al que se destinan cada año mil 700 millones de dólares, beneficia a 439 mil familias mexicanas y a 40 mil en Guatemala, Honduras y El Salvador, permitiendo con ello la reforestación en los últimos seis años de más de un millón de hectáreas con la siembra de mil 100 millones de árboles, lo que equivale a capturar anualmente 30 millones de toneladas de dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>).

Por ello, la Mandataria mexicana cuestionó a los jefes de Estado por qué en dos años creció casi el triple el gasto en armamento.

“Resulta absurdo, sin sentido, que haya más gasto en armas que para atender la pobreza o el cambio climático”, subrayó durante su discurso en español.

Recordó que desde 2018 México construye un nuevo rumbo con el modelo de pensamiento del llamado “humanismo mexicano”, con el cual dijo que se deja en el pasado el dogma neoliberal basado en que el mercado lo resuelve todo.

Señaló que al convertirse hace seis semanas en la primera Presidenta de México, las mujeres mexicanas también llegaron al máximo puesto de la nación.

## Pide construir la paz

En su segunda intervención en el panel Reforma de las Instituciones de Gobernanza Global, Sheinbaum Pardo presumió ante el G20 las recientes reformas constitucionales aprobadas en México, la primera la controversial reforma al Poder Ju-

dicial, la cual consideró que la elección de ministros se llevará a cabo en 2025; la segunda, las modificaciones de la igualdad sustantiva de las mujeres, y, la tercera, el reconocimiento pleno como sujetos de derecho de pueblos y comunidades indígenas y afroamericanos.

“En mi país el pueblo de México ha decidido llevar inclusión, igualdad, democracia y justicia a ámbitos que no imaginábamos (...) desde nuestra perspectiva. Es mejor pro-

moover la inclusión y la democracia en todos los ámbitos de la vida pública. Eso sí es libertad”, comentó.

Indicó que se vive una era de profundos desafíos, al menos en lo que se refiere al medio ambiente, la justicia social y la construcción de paz.

Consideró que el orden internacional creado ha perdido eficacia para ofrecer soluciones a las crisis y las guerras en Oriente Medio y en Ucrania son muestra tangible de ello.

Por lo anterior, Sheinbaum pidió a los miembros del G20 sentarse a hacer política para construir la paz y proteger a los desprotegidos, a los que sufren en el mundo.

Añadió que no todo debe ser mercadería, pues los pueblos tienen derechos: a la paz, a la alimentación saludable, la educación y la salud, y eso sólo puede garantizarse por la responsabilidad del Estado.

Añadió: “El G20 tiene la capacidad de contribuir para avanzar hacia una reforma de la gobernanza global más representativa, inclusiva y transparente, eficiente, democrática, eficaz y responsable”.



Recordó que en 2023 México presentó una propuesta compartida por otros países sobre la reforma del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, la cual se trata de un modelo que pretende dar mayor legitimidad y democracia a las decisiones de este órgano principal de la ONU.

La propuesta es ampliar el número de asientos permanentes a regiones que han sido poco representadas, como África, América Latina, el Caribe, y los pequeños Estados insulares. “Esto corresponde a la inclusión, el reconocimiento de naciones como iguales y una verdadera posibilidad de alcanzar soluciones para la paz. Incluso, me atrevería a decir, corresponde a una visión más democrática del mundo. Democracia, inclusión, libertad y justicia guían esta propuesta”, afirmó la Mandataria federal. ●

**CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**  
Presidenta de México

**“En mi país el pueblo de México ha decidido llevar inclusión, igualdad, democracia y justicia a ámbitos que no imaginábamos (...) desde nuestra perspectiva”**



Los presidentes Gustavo Petro, de Colombia; Luis Inácio Lula da Silva, de Brasil; Claudia Sheinbaum, de México, y Gabriel Boric, de Chile, ayer en la reunión del G20.



**En un gesto de caballerosidad, el presidente francés Emmanuel Macron saludó con un beso en la mano a la Mandataria mexicana.**

